

**CONFERENCE DE PRESSE POST COP 26 DE GLASGOW
DU MINISTRE DES FORETS ET DE LA FAUNE DE LA
REPUBLIQUE DU CAMEROUN,
PRESIDENT EN EXERCICE DU CONSEIL DES MINISTRES
DE LA COMIFAC (COMMISSION DES FOREST
D'AFRIQUE CENTRALE)**

**PROPOS LIMINAIRE DE S.E Jules Doret NDONGO,
MINISTRE DES FORETS ET DE LA FAUNE**

YAOUNDE LE 17 DECEMBRE 2021

MESDAMES ET MESSIEURS LES MINISTRES, CHERS COLLEGUES,

MONSIEUR LE SECRETAIRE EXECUTIF DE LA COMIFAC

MONSIEUR LE FACILITATEUR DU PARTENARIAT POUR LES FORETS DU BASSIN DU CONGO,

MESDAMES ET MESSIEURS LES JOURNALISTES,

CHERS INVITES,

JE VOUS REMERCIE D'AVOIR REPONDU FAVORABLE A NOTRE INVITATION POUR PRENDRE PART A CETTE CONFERENCE DE PRESSE POST COP26. LA COP S'EST TENUE A GLASGOW EN ECOSSE DU 31 OCTOBRE AU 13 NOVEMBRE 2021. VOTRE PRESENCE EN CES LIEUX ET EN LIGNE TEMOIGNE DE L'IMPORTANCE QUE VOUS ACCORDEZ AUX QUESTIONS FORESTIERES ET ENVIRONNEMENTALES TANT SUR LES PLANS NATIONAL, REGIONAL QU'INTERNATIONAL.

C'EST EN MARS 1999 QUE S'EST TENU LE PREMIER SOMMET DES CHEFS D'ETAT D'AFRIQUE CENTRALE SUR LA CONSERVATION ET LA GESTION DURABLE DES ECOSYSTEMES DES FORETS DENSES ET HUMIDES D'AFRIQUE CENTRALE, SOUS LA **TRES HAUTE IMPULSION DE SON EXCELLENCE PAUL BIYA**. AU TERME

DE CE SOMMET, LES CHEFS D'ETAT D'AFRIQUE CENTRALE S'ETAIENT ENGAGES A TRAVERS LA DECLARATION DITE « DECLARATION DE YAOUNDE » A ŒUVRER DE MANIERE CONCERTEE A LA CONSERVATION ET A LA GESTION DURABLE DES ECOSYSTEMES FORESTIERS D'AFRIQUE CENTRALE. PAR LA SUITE, LA COMIFAC A ETE CREEE POUR COORDONNER ET SUIVRE LA MISE EN ŒUVRE DE CETTE DECLARATION. CETTE INSTITUTION INTERGOUVERNEMENTALE DE REFERENCE EN MATIERE D'HARMONISATION ET DE SUIVI DE LA MISE EN ŒUVRE DES POLITIQUES FORESTIERES ET ENVIRONNEMENTALES EN AFRIQUE CENTRALE DONT LE SIEGE EST A YAOUNDE COMPTE AUJOURD'HUI DIX (10) PAYS MEMBRES A SAVOIR : LE BURUNDI, LE CAMEROUN, LA REPUBLIQUE CENTRAFRICAINE, LE CONGO, LA REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO, LA REPUBLIQUE GABONAISE, LA GUINEE EQUATORIALE, LE RWANDA, SAO TOME & PRINCIPE ET LE TCHAD. DANS LES PROCHAINS MOIS LA COMIFAC AURA UN IMMEUBLE SIEGE A LA DIMENSION DE SES AMBITIONS, DON DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE DU CAMEROUN D'UNE VALEUR DE 9.2 MILLIARDS DE FCFA, CET EDIFICE INCARNE L'ADHESION SANS RESERVE DU CAMEROUN AU CONCEPT DE GESTION DURABLE.

LA PRESIDENCE DE CETTE ORGANISATION EST TOURNANTE ET LE CAMEROUN A PRIS LE FLAMBEAU EN JUILLET 2019 A YAOUNDE LORS DE LA NEUVIEME SESSION ORDINAIRE DU CONSEIL DES MINISTRES DE LA COMIFAC POUR UN MANDAT DE DEUX (2) ANS. NORMALEMENT, NOTRE MANDAT DEVAIT S'ACHEVER EN JUILLET 2021. MAIS A L'UNANIMITE DE MES PAIRS IL A ETE PROROGE POUR QUELQUES MOIS. CETTE PROROGATION S'EST JUSTIFIEE PAR LEUR VOLONTE DE VOIR FINALISER LA POSITION COMMUNE DES PAYS D'AFRIQUE CENTRALE DEVANT SERVIR DE BASE DE NEGOCIATIONS LORS DE LA COP26 A GLASGOW.

LE PRESIDENT EN EXERCICE DU CONSEIL DES MINISTRES DE LA COMIFAC A ENTRE AUTRES MISSIONS DE REPRESENTER LA COMIFAC DANS LES CONFERENCES INTERNATIONALES SUR LES FORETS ET L'ENVIRONNEMENT. C'EST DANS CE CADRE QUE J'AI PARTICIPE A LA 26^{EME} CONFERENCE DES PARTIES (COP26) A LA CONVENTION CADRE DES NATIONS UNIES SUR LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES QUI S'EST TENUE A GLASGOW EN ECOSSE DU 31 OCTOBRE AU 13 NOVEMBRE 2021.

L'OBJECTIF DE LA PARTICIPATION DE LA COMIFAC ET SES PAYS MEMBRES A LA COP26 ETAIT D'INFLUER SUR LES ORIENTATIONS DE LA POLITIQUE MONDIALE EN MATIERE DE LUTTE CONTRE LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES ET DE LANCER UN APPEL A LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE POUR UN ENGAGEMENT EQUITABLE POUR LA CONSERVATION ET LA GESTION DURABLE DES ECOSYSTEMES FORESTIERS D'AFRIQUE CENTRALE, PREMIER POU MON VERT DE LA PLANETE.

IL S'AGISSAIT PLUS SPECIFIQUEMENT :

1. D'OBTENIR UNE AFFECTATION D'UNE QUOTE PART DANS LES FINANCEMENTS CLIMATIQUES MOBILISES PROPORTIONNELLE A L'IMPORTANCE DE LA CONTRIBUTION DU BASSIN DU CONGO AU MAINTIEN DES EQUILIBRES DE LA PLANETE, TEL QUE RECONNU PAR L'ACCORD DE PARIS, EN CONTREPARTIE DES EFFORTS DE PRESERVATION ET DE GESTION DURABLE CONSENTIS ;
2. D'ASSURER LA VISIBILITE DE LA COMIFAC, DE SES PAYS MEMBRES ET DE SES PARTENAIRES (TECHNIQUES ET FINANCIERS);
3. DE PARTAGER LES PROGRES REALISES ET LES DEFIS MAJEURS EN MATIERE DE CONSERVATION DE LA BIODIVERSITE, GESTION DES AIRES PROTEGEES, LA RESTAURATION DES ECOSYSTEMES FORESTIERS, EN AFRIQUE CENTRALE ;
4. DE SUSCITER UN ENGAGEMENT INTERNATIONAL ET MOBILISER DE NOUVEAUX PARTENAIRES TECHNIQUE ET FINANCIER POUR LA MISE EN ŒUVRE DU PLAN DE CONVERGENCE LA COMIFAC.

POUR Y PARVENIR, LES ETATS MEMBRES DE LA COMIFAC ONT REITERE AU MOIS D'AOUT 2021 LEUR ENGAGEMENT A ŒUVRER DE MANIERE CONCERTEE POUR LA CONSERVATION ET LA GESTION DURABLE DES FORETS D'AFRIQUE CENTRALE A TRAVERS UNE IMPORTANTE DECLARATION QUI A ETE ELABOREE DE MANIERE PARTICIPATIVE ET INCLUSIVE AVEC L'IMPLICATION DE TOUTES LES PARTIES PRENANTES (LES ADMINISTRATIONS, LES ORGANISATIONS DE LA SOCIETE CIVILES, LES PEUPLES AUTOCHTONES ET POPULATIONS LOCALES, LES CHERCHEURS, LE SECTEUR PRIVEE, LES JEUNES ET LES FEMMES. LE PROCESSUS DE CONSULTATION A DURE UN (1) AN AVEC UNE ETAPE IMPORTANTE, LA REUNION DU PARTENARIAT POUR LES FORETS DU BASSIN DU CONGO TENUE EN DECEMBRE 2020 A KINSHASA EN REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO, A L'OCCASION DE LAQUELLE LA PREMIERE MOUTURE DE LA DECLARATION A ETE PRODUITE.

LA SECONDE ETAPE IMPORTANTE A ETE CELLE DE JUILLET 2021 A DOUALA AU CAMEROUN OU LES EXPERTS DES PAYS MEMBRES DE LA COMIFAC ONT PRODUIT LA DEUXIEME MOUTURE DE LA DECLARATION ET ENFIN LA TROISIEME ETAPE, CRUCIALE, A ETE CELLE DE LA REUNION D'UN CONSEIL DES MINISTRES EXTRAORDINAIRE DE LA COMIFAC TENU EN LIGNE EN AOUT 2021 POUR LA FINALISATION DE LA DECLARATION.

CETTE DECLARATION DES PAYS D'AFRIQUE CENTRALE, PLUS CONNUE SOUS LE CONCEPT DE « FAIR DEAL », A ETE PRESENTEE SUCCESSIVEMENT, A BERLIN LORS DU SYMPOSIUM SUR LES FORETS TROPICALES, ET A PARIS LORS DU LANCEMENT DE L'INITIATIVE DE PARIS SUR LES FORETS TROPICALES. AU COURS DU SYMPOSIUM DE BERLIN, LES PAYS D'AFRIQUE CENTRALE ONT BENEFICIE D'UNE DOTATION SPECIALE DU GOUVERNEMENT ALLEMAND DE 125 MILLIONS D'EUROS, SOIT 83 MILLIARDS DE FCFA POUR SALUER ET ENCOURAGER CES ENGAGEMENTS COMMUNS.

C'EST EN ACCORD AVEC LES PAYS DONATEURS PRESENTS A BERLIN QU'IL A ETE CONVENU QUE CETTE DECLARATION SERVIRAIT DE BASE DES NEGOCIATIONS A GLASGOW SUR LE FINANCEMENT DES FORETS TROPICALES D'AFRIQUE CENTRALE.

AINSI, LORS DE LA RECENTE COP26, SOUS L'IMPULSION DE LA REPUBLIQUE FEDERALE D'ALLEMAGNE, UNE DIZAINE DE PAYS DONATEURS (ALLEMAGNE, BELGIQUE, COREE DU SUD, ETATS-UNIS, FRANCE, JAPON, NORVEGE, PAYS-BAS, ROYAUME-UNI DE GRANDE BRETAGNE ET SUEDE) ET DEUX ORGANISATIONS (UNION EUROPEENNE ET FONDS

BEZOS) SE SONT POSITIONNES POUR UNE ALLOCATION FINANCIERE DE 1,5 MILLIARDS DE DOLLARS SOIT 983 MILLIARDS DE FCFA EN FAVEUR DES FORETS D'AFRIQUE CENTRALE. CECI FAIT EN L'ESPACE D'UN MOIS UN ENGAGEMENT POUR UNE DOTATION TOTALE 1 066 MILLIARDS DE FCFA POUR L'AFRIQUE CENTRALE.

UNE AUTRE ANNONCE, PLUS GENERALE SUR LES FORETS TROPICALES, Y COMPRIS CELLES D'AFRIQUE CENTRALE, A CONCERNE LA MOBILISATION DE 1,7 MILLIARDS DE DOLLARS US COMME APPUI AUX PEUPLES AUTOCHTONES ET COMMUNAUTES LOCALES DANS LEURS EFFORTS DE PROTECTION DES FORETS TROPICALES. DE PLUS, LA DECLARATION SUR LES FORETS ET L'UTILISATION DES TERRES FAITES A GLASGOW ET DONT LA QUASI-TOTALITE DES PAYS D'AFRIQUE CENTRALE SONT SIGNATAIRES A DES POTENTIALITES D'OFFRIR UN CADRE INTERNATIONAL POUR RENFORCER LA GESTION DES FORETS EN VUE D'ACCROITRE LEUR ROLE DANS LA LUTTE CONTRE LES CHANGEMENTS CLIMATIQUES.

NOTRE CONTINENT QUI, PENDANT DE LONGUES ANNEES A ETE LE PARENT PAUVRE DE LA FINANCE CLIMATIQUE, AVEC A PEINE 1% DES MONTANTS ALLOUES, RETROUVE PEU A PEU SON ATTRAIT. MAIS CES EFFORTS RESTENT INSUFFISANTS AU REGARD DES ENJEUX ET DE L'ENORME POTENTIEL DES PAYS DE L'ESPACE COMIFAC. POUR CES PAYS, IL NE S'AGIT PAS D'UN DON MAIS D'UNE RECONNAISSANCE MONDIALE DES SERVICES ECOSYSTEMIQUES QUE RENDENT LES ECOSYSTEMES FORESTIERS D'AFRIQUE CENTRALE ET DES EFFORTS CONSENTIS PAR NOS PAYS POUR LA CONSERVATION DE CES FORETS. IL APPARAIT DONC NECESSAIRE QUE CE FINANCEMENT NE SOIT PAS LIMITE A 4 ANS, MAIS QU'IL SOIT DURABLE, PARCE QUE LE ROLE DES FORETS D'AFRIQUE CENTRALE DANS LA REGULATION CLIMATIQUE MONDIALE NE DURERA PAS SEULEMENT 4 ANS.

PARADOXALEMENT, PENDANT QUE L'ATTRAIT DE NOS FORETS AUGMENTE AU PLAN INTERNATIONAL, IL CONTRASTE AVEC LA SITUATION DE L'INSTANCE FAITIERE. LE SECRETARIAT EXECUTIF DE LA COMIFAC PLOIE SOUS DES DIFFICULTES DE FONCTIONNEMENT EN CE MOMENT AVEC ENVIRON 3,5 MILLIARDS D'ARRIERES DE CONTRIBUTION EGALITAIRES DES ETATS MEMBRES. TOUT DOIT ETRE MIS EN ŒUVRE POUR INVERSER LA TENDANCE.

AU COURS DES ECHANGES QUI VONT SUIVRE, JE VOUS DONNERAI QUELQUES INFORMATIONS SUR LES ARRANGEMENTS INSTITUTIONNELS EN VUE DE LA MISE A DISPOSITION DES FONDS.

S'AGISSANT DES DISPOSITIONS INSTITUTIONNELLES A PRENDRE EN VUE DE LA MISE EN DISPOSITION DES FONDS, IL ME PLAIT DE PORTER A VOTRE CONNAISSANCE QUE NOUS NE NOUS SOMMES PAS SEULEMENT CANTONNES A SUIVRE CETTE DECLARATION DES BAILLEURS. LES DISCUSSIONS AVEC CES BAILLEURS, LES AGENCES D'EXECUTIONS MULTILATERALES ET BILATERALES NOUS ONT PERMIS DE CONVENIR DE :

- LA CREATION D'UNE TASK-FORCE DE REFLEXION AUTOUR DE LA PRESIDENCE EN EXERCICE DE LA COMIFAC, COMPOSEE DES MEMBRES DU SECRETARIAT EXECUTIF DE LA COMIFAC, DES REPRESENTANTS DES PTF, DE LA SOCIETE CIVILE, DU SECTEUR PRIVE ET DES REPRESENTANTS DES POPULATIONS AUTOCHTONES ET COMMUNAUTES LOCALES ;
- LA CREATION D'UN GROUPE DE TRAVAIL CONJOINT ENTRE LES GOUVERNEMENTS DES PAYS D'AFRIQUE CENTRALE D'UNE PART, ET LES GOUVERNEMENTS DES PAYS ET ORGANISATIONS DONATEURS

SIGNATAIRES DE LA DECLARATION COLLECTIVE DE GLASGOW D'AUTRE PART. CE GROUPE DE TRAVAIL PERMETTRA DE DEFINIR DES PROCEDURES SIMPLIFIEES ET FLUIDES POUR L'ACCES AUDITS FONDS, D'ADOPTER CONJOINTEMENT LE CONCEPT DE DEFORESTATION ET D'IDENTIFIER CONJOINTEMENT DES VEHICULES DEVANT CONDUIRE A LA MISE A DISPOSITION DESDITS FONDS.

- L'ORGANISATION D'UN ATELIER SOUS-REGIONAL DE DECRYPTAGE DES RESULTATS DE LA COP 26 ;
- L'ORGANISATION D'UNE SESSION EXTRAORDINAIRE DU CONSEIL DES MINISTRES DE LA COMIFAC ;
- L'ORGANISATION D'UNE COMMUNICATION EFFICACE SUR LES RETOMBEES DE LA COP 26.

AU NIVEAU DU SECRETARIAT EXECUTIF DE LA COMIFAC ET DE LA PRESIDENCE EN EXERCICE, PAR RAPPORT AU PRECEDENTES COP, L'ESPRIT DE CONFIANCE QUI REGNE ENTRE LES PAYS DONATEURS ET LA COMIFAC ME LAISSE CROIRE QU'IL Y A DE FORTES CHANCES QUE LES FONDS SOIENT MIS A DISPOSITION SI TOUTES LES PROCEDURES SUSMENTIONNEES SONT RESPECTEES PAR LES DIVERS ACTEURS CONCERNES.

EN TOUT ETAT DE CAUSE, NE VOUS ATTENDEZ PAS A CE QUE JE REPONDE A VOS PREOCCUPATIONS CONCERNANT LES RESOLUTIONS DE GLASGOW SUR LE CLIMAT OU ALORS TOUTES AUTRES PREOCCUPATIONS ETRANGERES Y ASSOCIEES AUX DYNAMIQUES SECTORIELLES TANT AU CAMEROUN QUE DANS LA SOUS-REGION.

MESDAMES ET MESSIEURS, LES JOURNALISTES,

SELON LE DERNIER RAPPORT DU GROUPE INTERGOUVERNEMENTAL SUR LE CLIMAT (GIEC), LES FORETS RESTENT LA REPONSE APPROPRIEE AUX IMPACTS DES CHANGEMENTS CLIMATIQUES. DE PLUS, LES FORETS TROPICALES D'AFRIQUE CENTRALE RESISTENT PLUS AUX EFFETS DU CHANGEMENT CLIMATIQUES QUE LES FORETS DE L'AMAZONIE.

IL N'EST DONC PAS SURPRENANT QUE LES QUESTIONS AUTOUR DES FORETS PASSIONNENT TOUT LE MONDE. LA FORET DE CE FAIT, DEVIENT PROGRESSIVEMENT UN PATRIMOINE COMMUN DE L'HUMANITE. C'EST A CE TITRE QU'ELLE SUSCITE TANT D'ATTRAIT. MAIS SON INTERET EST PLUS AIGUISE EN

RAISON DE SA CONTRIBUTION A L'EQUILIBRE DU CLIMAT MONDIAL. LE BASSIN DU CONGO EST AINSI RECONNU, DEUXIEME POU MON VERT DE LA PLANETE ET EN PASSE D'ETRE SELON LES EXPERTS DU CIRAD ET ... AUX VUES DES EFFETS ANTHROPIQUES SUR L'AMAZONIE LE PREMIER POU MON DE LA PLANETE.

SA SUPERFICIE COUVRE ENVIRON 70 % DE LA COUVERTURE FORESTIERE DE L'AFRIQUE ET CONSTITUE UN IMPORTANT RESERVOIR DE BIODIVERSITE, QUI JOUE UN ROLE DE PREMIER PLAN DANS LA STABILISATION DES CLIMATS AUX PLANS REGIONAL ET MONDIAL. SUR LES 530 MILLIONS D'HECTARES DE SUPERFICIE DE CE BASSIN, 300 MILLIONS SONT COUVERTS PAR LA FORET, CE QUI CORRESPOND A UN STOCK D'ENVIRON 46 MILLIARDS DE TONNES DE CARBONE SELON LES EVALUATIONS FAITES EN 2009 PAR DES EXPERTS. LES RECENTES ESTIMATIONS DES CHERCHEURS DU GLOBAL FOREST WATCH (GFW) FONT ETAT DE CE QUE CETTE FORET SEQUESTRE ENVIRON 600 MILLIONS DE TONNES DE CO2 DE PLUS QU'ELLES N'EN EMETTENT PAR AN. LEUR MOYENNE D'EMISSION STAGNE A 530 MILLIONS DE TONNES TANDIS LA MOYENNE D'ABSORPTION ATTEINT 1,1 MILLIARD DE TONNES DE CARBONE. L'IMPORTANCE STRATEGIQUE DES FORETS D'AFRIQUE CENTRALE EST TELLE QUE LE MONDE ENTIER DEVIENT VIGILANT PAR RAPPORT A CE QUI SE PASSE CHEZ NOUS.

ELLES SONT SOUMISES AUX MENACES ANTHROPIQUES CROISSANTES, EXPLOITATION FORESTIERE, EXPLOITATION MINIERE, AGRICULTURE INDUSTRIELLE, CONSTRUCTION DES GRANDES INFRASTRUCTURES.

MESDAMES ET MESSIEURS,

POUR CLORE MON PROPOS, IL ME SEMBLE IMPORTANT DE RAPPELER QUE LES QUESTIONS FORESTIERES OCCUPERONT POUR LES ANNEES A VENIR UNE PLACE PREPONDERANTE DANS L'AGENDA DIPLOMATIQUE DES ETATS. ELLES FORCERONT, SI NOUS N'Y PRENONS PAS GARDE LEUR INTRUSION DANS NOS DEBATS POLITIQUES INTERNES EN RAISON DES ENORMES DEFIS AINSI EVOQUES.

LA COP 26 AINSI QUE L'ENSEMBLE DES FORA ORGANISES AU COURS DE CETTE ANNEE 2021 ONT CLAIREMENT DONNE LE TON ET CONFIRME CE VIRAGE.

LES EXPERTS S'ACCORDENT A DIRE QUE LA DEFORESTATION A ETE L'UN DES QUATRE MOTEURS CIBLES POUR LESQUELS LES REPONSES APPROPRIEES DOIVENT ETRE APPORTEES POUR ATTENUER LE

DEREGLEMENT CLIMATIQUE. L'OBJECTIF FIXE A GLASGOW A ETE DE LA REDUIRE A 90 % A L'HORIZON 2030. CET ENGAGEMENT NOUS CONCERNE TOUS PARCE QU'IL TOUCHE PRINCIPALEMENT TROIS DOMAINES STRATEGIQUES DE L'ENSEMBLE DE L'ECONOMIE DE LA SOUS-REGION (L'AGRICULTURE, L'EXPLOITATION MINIERE ET L'EXPLOITATION FORESTIERE). IL TOUCHE AUSSI LE DEVELOPPEMENT DES INFRASTRUCTURES ECONOMIQUES DONT LA REALISATION IMPLIQUE LA DESTRUCTION DU COUVERT FORESTIER. IL IMPORTE DONC QU'UNE REFLEXION AU NIVEAU SOUS-REGIONAL SOIT DES LORS INITIEE.

NOTRE ATTITUDE NE CONSISTERA PAS A NOUS POSITIONNER EN DEMANDEURS CONSTANTS DES APPUIS EXTERIEURS POUR LA PRESERVATION DES FORETS OU ALORS A RENFORCER LE POSITIONNEMENT ACTUEL DU SECTEUR FORESTIER EN TERMES DE RENTE. NOS PREMIERES REPONSES CONSISTENT A SUGGERER A CETTE DIPLOMATIE VERTE TOUTE AZIMUT, L'INTEGRATION D'UNE FISCALITE ATYPIQUE EN COHERENCE AVEC LES SERVICES ECOLOGIQUES JUSQU'ICI A LA TRAINÉ. POUR CELA, IL FAUDRA UNE TRES FORTE IMPLICATION DES REGIONS/PROVINCES ET DES COLLECTIVITES TERRITORIALES DECENTRALISEES

QUI SONT LES CIBLES PRIORITAIRES DE LA FINANCE CLIMATIQUE INTERNATIONALE. LA FORESTERIE COMMUNALE ET COMMUNAUTAIRE, LE TRANSFERT DES RESERVES FORESTIERES AUX COLLECTIVITES TERRITORIALES DECENTRALISEES SONT DES CAS PRATIQUES PEU EPROUVES A PROMOUVOIR UNE ECONOMIE LOCALE ET A OFFRIR DES SERVICES ECOLOGIQUES DE BASE AUX POPULATIONS. CES ORIENTATIONS POLITIQUES NATIONALES INSPIREES DU CONTEXTE INTERNATIONAL POURTANT VERTUEUSES RESTENT EN ADEQUATION AVEC LES PROCESSUS GLOBAUX AUXQUELS NOUS AVONS ADHERES.

J'AI ESPOIR QU'AVEC LA RECENTE DECLARATION DES PARTENAIRES A GLASGOW, COUPLEE AUX DYNAMIQUES INTERNES, LE SECTEUR FORESTIER PEUT VRAIMENT PRENDRE SON ELAN ET ETRE UN LEVIER DE CROISSANCE, ET D'EMPLOI.

MES COLLEGUES MINISTRES DES ETATS MEMBRES DE LA COMIFAC, LE FACILITATEUR DU PFBC ET MOI-MEME VOUS APPORTERONS D'AUTRES DETAILS AU COURS DE NOS ECHANGES TOUT A L'HEURE EN CAS NECESSITE. NOUS SOMMES A VOTRE ECOUTE.

JE VOUS REMERCIE.